

## LITERATURA AMENA

### El waltz maldito

Villa-triste es un pueblecito situado cerca de la cúspide de un pequeño monte. Tiene una iglesia, que más bien es ermita dadas sus dimensiones, y tres docenas de casas color de barro. El reducido valle que ante ellas se divisa no es muy pintoresco y produce poco, casi nada: unas cuantas fanegas de centeno y un poco de vino de inferior calidad.

Decididamente, aquel lugarejo es digno de su nombre; y para serlo aún más, hay allá arriba, á ciento cincuenta metros de la última casa y en la vertiente del cerro, una explanada que sirve de era en la época de la siega: junto á ella se desborda magistoso un torrente cuyas espumosas aguas, rebotando en los peñascos, bajan hasta la pradera formando allí tres arroyuelos que se extienden en distintas direcciones. A la izquierda del torrente hay una profunda sima, y en uno de sus bordes hallanse colocadas dos enormes peñas que la espuma salpica, cubriéndolas á veces de un sin número de copos blanquíssimos.

Si alguna banda de pájaros pasa por aquellos contornos, lo hace sin detenerse al ver sin duda lo poco agradable del paisaje, y gracias á que una aldeana de 16 primaveras llamada Justa, y que era alegre como unas pascuas, pasaba algunas horas del día cultivando flores y cantando con su voz de ángel. Los campesinos decían que mientras Justa viviese, no les hacía falta ni terrenos más pintorescos ni bandadas de pajarillos.

Justa era el prototipo de la alegría. Figúraos un cuerpo esbelto y flexible, un rostro más bien moreno que blanco y unos ojos de color de azabache como los rizos que caían sobre los hombros de la hermosa. Figúraos unos labios de grana, siempre entreabiertos por incitante sonrisa, y tendreis *lo real de lo ideal*, como dice Campoamor en uno de sus más lindos poemas.

Cuando en los días festivos se reunían en la plaza del pueblo los aldeanos y Justa pasaba entre ellos, parecía la imagen de la voluptuosidad burlándose con risa sarcástica de los seres insensibles.

¡Insensibles!... En verdad que no lo eran todos á los encantos de la niña. Un tal Pedro Ponce, un pobre diablo, sacristán del pueblo, barbero, albeitar y único tocador de flauta en dos leguas á la redonda, se quedaba embelesado cada vez que la veía, soñaba con ella y grababa su nombre en las cortezas de los árboles besándolo después. Pero ya se vé... el chico era de un carácter tan reservado... Los corazones alegres rara vez son atraídos por la influencia de los corazones tristes; así es que Justa, desdeñando el amor silencioso del músico, consagraba su alma entera á Evaristo, joven labrador de carácter franco y despejada inteligencia, que odiaba la monótona vida de aldea desde que un viejo mendigo que pasó por el pueblo cierto día contóle, á cambio de una limosna, las maravillas que encierran las ciudades, las hazañas que en la guerra hicieron algunos valientes capitanes y los premios que les habían concedido por su valor.

Evaristo amaba á Justa y se lo repetía á todas horas. ¡Cuántas noches de verano, mientras ellos se hacían juramentos y caricias en la explanada que servía de era, el pobre músico retorciase de desesperación junto á la boca de la profunda sima!...

Una tarde, Evaristo desapareció de la aldea.

Formáronse mil comentarios, hicieronse indagaciones por los alrededores; nada, el joven no parecía.

—Oye—le había dicho á Justa su amante—yo me ahogo en este espacio tan reducido. Aquel anciano que me contó las bellezas que hay detrás de esas montañas que nos rodean, hizo nacer en mi cerebro ideas ambiciosas. Me voy á esos sitios que no conozco; me sobra valor para conquistar un nombre glorioso que ofrezca, cuando logre mis deseos volveré por tí.

Imposible es enumerar los argumentos que empleó la niña para disuadirle de tan temeraria empresa; la voluntad de Evaristo era inquebrantable.

La pobre zagala lloró mucho; luego cayó enferma y á duras penas se la pudo salvar de la muerte. Las plantas que la joven cuidaba, se secaron: en el monte no resonaba su voz de ángel. —Ahora sí que es esto Villa-triste—decían los aldeanos con honda pena.

Justa recobró la salud, pero no la alegría.

Así pasaron cinco años (cómo pasa el tiempo!... Evaristo no había vuelto ni enviado noticia alguna de su paradero.

Una tarde el viejo cura del lugar llamó á Justa y estuvo hablando con ella más de una hora. Después de la entrevista, todos los que vieron á Pedro Ponce, notaron que en sus ojos resplandecía la felicidad; dos semanas más tarde se supo la causa. Justa se casaba con el sacristán de Villa-triste.

El amor del músico era verdadero. En aquellos cinco años se había quedado el infeliz convertido en esqueleto viviente y no dejó tronco de árbol grande ó pequeño en que no grabase cien veces el nombre de su adorada.

¿Era cariño ó compasión lo que Justa sentía hácia él obligándola á darle su mano? No nos atrevemos á asegurar ni lo uno ni lo otro. El corazón de la mujer es un arcano impenetrable en la mayoría de las ocasiones. Condenada por las leyes tiránicas de la sociedad á no descubrir sus inclinaciones interiores mientras el hombre no manifiesta las suyas, se perfecciona más que éste en el arte del fingimiento.

Lo cierto es que Justa, desde que tuvo aquella conversación con el cura, empezó á admitir los galanteos que el afortunado Pedro le dirigía con balbuciente voz. Hagámosle, sin embargo, justicia; todas las noches al acostarse, sacaba de su seno un pañuelo de seda—el que Evaristo llevaba de corbata los días de fiesta—y después de mirarlo un rato, besábalo con transportes de verdadero frenesí.

El día estaba hermosísimo; uno de esos de Otoño en que la temperatura es primavera y el azul del cielo aparece sin una mancha.

A las siete de la mañana, los vecinos de Villa-triste, reunidos ante la iglesia, lanzaron un estrepitoso *viva* que las montañas inmediatas fueron repitiendo. Justa acababa de unirse con Pedro Ponce, el cual salía radiante de felicidad llevando del brazo á la que tantas penas le había hecho sufrir.

La desposada, aunque no iba alegre, hallábase tranquila y recibía con la sonrisa en los labios las humildes felicitaciones de sus paisanos.

Precedidos por el matrimonio, dirigieron los campesinos á la explanada que servía de era durante la época de la siega. Después de un abundante almuerzo acompañado de frecuentes libaciones, organizóse el baile. Pedro, que estaba loco de alegría, hizo sonar la flauta arrancándola nuevas armonías que hicieron estremecer de gozo todos los corazones.

Ya se habían puesto en movimiento algunas parejas, cuando de los labios de los aldeanos salió un unísono grito de asombro. Un forastero acababa de presentarse en la explanada, llevaba vistoso traje y en

las mangas de su ajustada levita ostentaba las insignias de capitán de ejército.

Justa se quedó pálida como la cera: sus miembros se agitaron con temblor convulsivo. Evaristo—que no era otro el recién llegado—corrió hácia ella, y los antiguos amantes se enlazaron los brazos al cuerpo en un momento de arrebató febril.

Sucedió entonces una cosa rara. El músico contrajo su rostro horriblemente, apoyóse desfallecido junto á una enorme peña que á sus espaldas había y empezó á preludiar el aire de un waltz nunca oído por los campesinos; música extraña en la que se juntaban el gemido del dolor y la risa de la locura; conjunto de sonidos no sujetos á más reglas que á las del compás, alegres y tristes á un mismo tiempo, pero con una alegría que destrozaba el corazón. —¡Pobre músico! el dolor le había trastornado; tocaba sin conciencia de sus actos y cada nota que del instrumento salía, representaba una idea de las infinitas que en aquellos momentos se agolpaban á su mente. «¡Maldito!»—parecía decir el eco de la flauta—me has robado la dicha con tu presencia. Creí que Justa te había olvidado por completo.... ¡maldito... maldito seas!»

Entre tanto Evaristo y Justa, olvidándose de cuanto les rodeaba, giraban abrazados al rededor de la era. Hubo un instante en que, dominados por el vértigo, llegaron con las bocas unidas al borde de la explanada y faltándoles tierra bajo sus pies, cayeron por la rápida pendiente que conducía á la sima. Pedro, abandonando su sitio, se abalanzó tras ellos.... todos los aldeanos corrieron, también en aquella dirección, pero solo tuvieron tiempo de lanzar un grito de angustia... tres cuerpos humanos acababan de desaparecer por la boca del precipicio.

Si alguna vez pasais por Villa-triste y os acercáis á la sima, percibireis un ruido extraño, fuerte unas veces y otras apenas perceptible. Interrogad á un aldeano, y después de contaros la historia que precede, os dirá con el acento de la más profunda convicción:

—Las almas de Pedro, Evaristo y Justa están ahí abajo; y ese murmullo es el de la flauta, que toca sin cesar el waltz maldito.

TOMÁS CAMACHO.

## Comentarios

La nota saliente que dan los periódicos, es el aplauso que tributan al señor Romero Girón por sus palabras en el Senado protestando enérgicamente, y sin aguardar á que la Cámara esté constituida, contra las frases del senador yankee Mr. Morgan referentes á S. M. la Reina.

Conviene á los periódicos en que el senador liberal estuvo muy oportuno, interpretando los sentimientos generales de la opinión.

Esperamos que Mr. Morgan se enterará de que aquí no nos mordemos la lengua, y al propio tiempo se convencerá de que todos los españoles pensamos lo mismo en este asunto.

Algunos periódicos, sin embargo, ocupándose de lo dicho por el señor Romero Girón toman pié para atacar al señor ministro de Estado por su digna respuesta.

El duque de Tetuán dijo todo lo que puede decir un ministro de Estado en las actuales circunstancias.

Esto es; que el gobierno se uniría á las frases del senador fusionista, si este se hubiera circunscrito á una protesta.

Nos parece que esto es decir bastante tratándose de un ministro encargado de las relaciones internacionales.

Leemos:  
Según noticias recibidas en el ministerio de Es-

tado, ayer se verificó ante el Tribunal Supremo de los Estados Unidos la vista del recurso de casación interpuesto en el proceso instruido contra el capitán y oficiales del vapor *Horse*, por contrabando de guerra en perjuicio de una nación amiga.

El ministerio fiscal formuló conclusiones pidiendo la confirmación de la sentencia condenatoria, dada en primera instancia contra los procesados.

Este dictamen demuestra que el Gobierno norte americano aprovecha cuantos medios puede para expresar sus simpatías á España.

El gobierno de los Estados Unidos está dando pruebas de mucho tacto.

Porque, la verdad es, que la inmensa generalidad de los yankees piensan como los Morgan, Sherman y tocineros en comandita.

Pruebas de ello están dando las Cámaras de aquel país.

El único freno lo tienen en Cleveland y en el gobierno.

Y como el freno se rompa....

Mientras los fabricantes de cigarros y los operarios dependientes de los mismos elogian calurosamente al general Weyler dirigiéndole un mensaje de gratitud por su decreto prohibiendo la exportación del tabaco en rama, los comerciantes extranjeros residentes en la Habana y á los cuales el decreto perjudica, han protestado contra él por mediación de sus cónsules respectivos, quejándose de que se les arruina.

Y como esos efectos son los que se trataba de encontrar, *velay* que todos estamos muy satisfechos.

## Desde Madrid

Una alegría para los que leen ó ven con disgusto nuestros escritos en LA LUCHA, un sentimiento para los que nos leen con gusto y una falta á nuestra obligación: estas han sido las consecuencias de nuestra resentida salud. Trabajo excesivo y escasez de descanso destrozaron el cuerpo más robusto y en esta situación estamos nosotros. Caemos y levantamos; un día nos es forzoso permanecer en la cama y los demás nos separamos de ella haciendo grandes esfuerzos; y esto por el pan de cada día. Sin embargo, ni un solo momento pensamos en los disparates que piensan los que no tienen más patrimonio que su trabajo. Nada de renegar de la monarquía por suponerla, como lo hacen algunos, el origen de todos nuestros males, ni de inclinarnos al anarquismo para remediarlos, sino monárquicos mientras no haya para España algo mejor, y dentro del liberalismo, conservadores, porque esta idea es por ahora la que más conviene al país en que nacimos y vivimos.

Y basta de preámbulo que ya es bastante para decir que ayer hemos estado más enfermos que hoy.

Noticias. El senador Morgan parece que en la Cámara de Washington ha dicho que nuestra reina es cruel por permitir las crueldades que los norteamericanos dicen se realizan en Cuba.

Dícese que el gobierno español ha dirigido ó intenta dirigir notas diplomáticas á las potencias de Europa; á fin de saber cuál es su opinión en la actual conducta de los Estados Unidos.

Háblase también de que el general Blanco ha sido llamado á la Península.

Y por último hay quien prevé una crisis próxima porque las oposiciones están dispuestas á batallar mucho al discutir las actas de Cuba, que hay quien llama *credenciales* en vez de actas.

Con motivo de la primera noticia, dícese que el gobierno debe pedir inmediatamente explicaciones y satisfacciones al gobierno de los Estados Unidos, pues no debe España consentir que aquellos yankees *villanos* (así los llama algun periódico de Madrid) ofendan como han ofendido á nuestra reina regente.

Los ministeriales dicen que, dada el régimen vigente en los Estados Unidos, no hay porque pedir explicación ni satisfacción ei-



guna. Nosotros creemos lo mismo, pero no opinan de igual manera y no puede convenirse á nuestros gingsos.

La segunda noticia, ó sea la que se refiere á las notas dirigidas á las potencias para saber su opinión, acaso sea exacta y se confirme dentro de poco, lo cual demostraría una vez mas lo previsor que es nuestro gobierno. Antes de dar el paso que pretenden algunos periódicos y no pocos españoles, es necesario saber cómo lo podría ver Europa.

También es posible que sea cierto lo que se refiere al regreso del general Blanco á la Península; y como si esto es verdad viene para preguntarle si se quiere encargar del mando del ejército de Cuba; esto supone algo que no rectifica nuestra opinión de que el sistema del general Weyler no es el mejor para emplearlo en la gran Antilla.

Ya veremos. Hoy por hoy solo decimos que, en general, no ha producido mal efecto la idea de que pueda entregarse el mando en Cuba al general Blanco.

Y respecto á lo que pueda suceder al discutirse las actas de Cuba, creemos que se dirán grandes verdades y también embustes manifiestos; pero no pensamos que pueda plantearse una crisis.

Hay quién la desea; quién vería con gusto una gran perturbación en el seno del partido que nos gobierna actualmente; pero como esta perturbación podría ser causa de una crisis total y aunque se hable de sacrificios por bien de la patria, no todos los políticos de oposición están dispuestos á encargarse del poder, creemos que no solo no surgirá la perturbación á que nos referimos, sino que, caso de que pudiera ocurrir fácilmente, esos mismos políticos de oposición contribuirían á evitarla ó impedirle para no contraer enormes responsabilidades en las circunstancias presentes, que nada tienen de halagüeñas.

Y no hay mas por hoy.

Carmón.

18 mayo de 1896.

## ASAMBLEA PEDAGÓGICA

El 16 del actual, al medio día, celebró su primera sesión la Asamblea pedagógica en el local que ocupa el salón de actos de la Escuela Normal de Madrid.

Según *El Tiempo*, el número de provincias que han designado representantes en Madrid para la Asamblea, asciende á 35.

El actual director de Instrucción pública, don Rafael Conde y Luque, ha hecho manifestación de su entusiasmo por esta Asamblea, á la que se propone concurrir, como á todo acto que pueda redundar en beneficio de la cultura del país.

El tema puesto ayer tarde á discusión fué acerca de «la unificación de sueldos y retribuciones, aumento del primero, tipo que debe fijarse á las retribuciones, escala de sueldos acumulados y material que debe fijarse para cada escuela».

El representante de Baleares, Sr. Castro, propuso que al pedirse la unificación de sueldos y retribuciones, se fijasen éstas en la tercera parte de aquí.

Los representantes de Segovia hicieron constar que, á pesar de resultar ellos perjudicados en sus intereses, se sacrificarían por sus compañeros de las demás provincias.

Otros oradores se mostraron conformes en un todo con lo propuesto por el señor Castro.

El Sr. Cemborain España, aprovechando la ocasión para encauzar los debates, pronunció un breve discurso, que dió fin á la sesión, que continuará los días sucesivos en el mismo local.

Conforme anunciamos, entre los temas que han de discutirse figura el de convenir el modo de demostrar el profesorado su gratitud al señor Navarro Rodrigo.

Este tema parece que ha despertado grande interés en algunas comarcas.

En Alicante, los paisanos del exministro han acordado hacer una suscripción y enviar á Madrid al profesor D. José M. Arnáez. Los maestros alincantinos cederán un día de sueldo para el obsequio que haya de hacerse al Sr. Navarro Rodrigo.

De esta Asamblea, que viene á continuar la obra pedagógica de España, iniciada con el primer Congreso que convocó El Fomento de las Artes, y el Sr. Labra, forman parte, á más de los Sres. España (D. Eugenio y D. Narciso), los Sres. Ferrer y Rivero, Castro y Legua, Alvarez

Marina, Díez Abad, Arenas, Barbarín, Rubio Enciso y otros muchos.

## CORTES

Sesiones del 19

**Congreso.**—A las dos y media ha comenzado la sesión bajo la presidencia del Sr. Pidal.

El Sr. Gamazo pide que sean presentados á la mesa los dictámenes de actas leídas veinticuatro horas antes de ser discutidas.

Habiéndose hecho algunas preguntas por varios diputados acerca el no presentarse las actas de Cuba, el Sr. García Alix ha dicho que al reunirse la comisión estaban ya listas, pero que la mayoría de los individuos acordaron aplazar su presentación para más tarde.

Las tribunas del Congreso están muy concurridas.

El salón de conferencias no está muy animado.

En el banco azul siéntase el Sr. Castellano.

Continuando la sesión apruébanse varias actas.

Apruébase el acta de la elección del marqués de Romanones, entrándose después de algunas discusiones en la orden del día, suspendiéndose la sesión á las cinco de la tarde para reanudarla á las siete.

La comisión de actas del Congreso tiene preparados los expedientes de las actas graves para los dictámenes.

Antes habrá las correspondientes vistas en audiencia, empezando mañana por la de Castuera, en que aparece elegido el señor Gálvez Holguín.

**Senado.**—La sesión ha comenzado á las tres y media, estando presentes pocos senadores.

Leída y aprobada el acta de la anterior se ha dado cuenta de una comunicación del Arzobispo-obispo de Madrid-Alcalá invitando á la alta Cámara á visitar el cuerpo de San Isidro.

## MUERTE DE UN ARCHIDUQUE

París 19.—El archiduque Carlos Luis de Austria, según un despacho de Viena, de la mañana, fué viaticado y entró en la agonía.

Acaba de recibirse ahora la noticia de la muerte.

Según *La Publicidad*, el difunto archiduque Carlos-Luis-José-Maria nació en Schoenbrunn el 30 de julio de 1833.

Extinguida la descendencia masculina del emperador Francisco José, con la muerte misteriosa del archiduque Rodolfo, á Carlos Luis, hermano del emperador, iba la herencia conforme á la ley observada en la casa de Hapsburgo.

Oficiosamente estaba así reconocido, pero el viejo archiduque creyó mejor designar en vida á su hijo mayor como presunto heredero de la corona.

El primogénito del príncipe que acaba de fallecer es Francisco Fernando, archiduque de Austria-Este, que estuvo recientemente en Barcelona siguiendo su cruce-ro por el Mediterráneo en busca de la salud perdida por la incurable enfermedad que le está minando.

El archiduque Carlos Luis era primo de la reina regente de España D.<sup>a</sup> Maria Cristina (hija mayor del archiduque Carlos Fernando, difunto, y de su esposa D.<sup>a</sup> Isabel, archiduquesa de Austria-Este-Modena).

El difunto archiduque, además de los cargos militares repartidos pródigamente entre los individuos de la familia, era individuo de la Academia de Ciencias de Viena, donde residía.

Ha sido tres veces casado, últimamente con la princesa D.<sup>a</sup> Maria Teresa de Braganza.

## Lo de Cuba

Noticias del 20

En libertad

Telegrafían de la Habana al *Heraldo de Madrid* que para solemnizar el general

Weyler el cumpleaños del rey, ha libertado á 200 presos por cuestiones políticas que estaban detenidos en la Habana.

Asegúrase que el indulto hurase extensivo al resto de la isla.

Esta disposición es muy aplaudida.

*Noticias de la guerra*

En los últimos encuentros que han tenido lugar en Cuba, el enemigo ha tenido 22 muertos, entre ellos el cabecilla Felipe Rodríguez.

Sigue grave el coronel Vicuña.

El general Arolas ha marchado á la trocha de Mariel y el general Muñoz á Pinar del Río.

Se han suspendido los apremios contra los hacendados.

*En honor de Weyler*

Los tabaqueros de la Habana preparan una manifestación en honor del general Weyler por las disposiciones contenidas en el bando publicado, referentes á la exportación de rama de tabaco.

*El ataque de la trocha*

El *Heraldo de Madrid* recibe de su corresponsal un cablegrama que da cuenta de una escaramuza que hubo en los confines de Pinar del Río, por haberse presentado numerosos grupos de insurrectos á hostilizar los destacamentos que guardaban la trocha por la parte de Artemisa.

Se sabe que Antonio Maceo se ha fortificado con el núcleo de sus gentes en buenas posiciones, tomadas en Las Pozas, junto al campo de batalla de Cacarejicara, que está á poca distancia de Bahía Honda.

Ha escogido Maceo este punto como base de operaciones, para la concentración de las partidas insurrectas de Pinar del Río, habiendo acudido ya el cabecilla Bermúdez con su partida.

Parece que hay indicios de que los jefes de la insurrección están disponiendo todas las fuerzas disponibles para forzar la trocha de Mariel.

Maceo estaría así esperando el avance de Máximo Gómez para emprender un ataque desesperado por distintos puntos y abrirse paso hácia la Habana.

## Cocina de La Lucha

### Almuerzo

Tortilla de espárragos

Biftek á la bretona

Barbos á la salsa verde

Espinacas magras

Huevos rellenos con ternera

Ensalada

Postres

### Comida

Sopa de acederas

Ternera á la borgoña

Bacalao con nata

Alcachofas rellenas

Bocadillos á la glotona

Ensalada

Postres

**Espinacas magras.**—En una cacerola con agua hirviendo se introducen las espinacas, y después de cuatro ó cinco minutos de cocción se ponen en agua fría. Una vez completamente frías, se escurren y cortan en menudos pedazos poniéndolas al fuego en una cacerola con manteca para que se rehoguen. Luego se agrega una ó dos jarcas de leche ó crema, sal, moscada y pimienta, dejándolas cocer nuevamente por espacio de diez minutos. Al servir, se adorna la fuente con cortezas de pan frito, dando á las espinacas forma caprichosa.

**Sopa de acederas.**—Se mordan, lavan y desmenuzan con esmero y una vez enjugadas con un paño, se rehogan en manteca; se agrega el caldo y sal necesario. Cuando hayan cocido un poco, se añade el pan preciso y se dejan al fuego hasta que se termine su cocción. Antes de verter la sopa en la sopera, se la mezcla con un batido de huevos; pero procurando que estos no se cuajen.

## NOTICIAS

Y vaya de *El Regional*, que no queremos dejar de darle motivos para que continúe su labor despotizando contra nosotros, y hoy lo hacemos también para que nuestro amigo Carmón se convenza de la

debilidad que tuvo al tomar en serio al periódico figuerense.

Recordará el lector, que nuestro Corresponsal en Madrid Carmón, cansado de leer en LA LUCHA nuestras contestaciones á *El Regional* sobre asuntos que este periódico nos echaba sabiendo que los había tratado él, se dirigió á él hace unos días en una de sus cartas á LA LUCHA, llamándole la atención acerca de lo incorrecto de su proceder é invitándole á discutir los asuntos que tuviera por conveniente, siempre que la discusión se sostuviera desde sus columnas, y para que supiera su nombre verdadero y su casa, lo hacia constar.

Este reto de una persona decente y ofendida por las chifladuras de *El Regional*, lo ha aceptado el periódico de la *integridad católica*?

Cualquiera lo creería así y así lo creería Carmón, no obstante lo que le dijimos al siguiente día de publicar su carta, pero ha sucedido lo que no podía menos. *El Regional* que si escribe disparates cuando habla de religión, tiene demostrado que en achaques de buena crianza anda siempre por las estrechuras de la mala educación, á la deferencia de nuestro amigo contestó así:

«Secundando aquellas maniobras, para que dejemos en paz á *La Lucha* sale á la palestra, desde Madrid, un señor Carmón, que embraza el chuzo, y nos dá las señas de su casa, para que nos dirijamos á él. ¡Gran cosa es que no nos haya enviado los padrinos!... El citado corresponsal insiste en que la Masonería no ha promovido la guerra de Cuba, hecho que EL REGIONAL se encarga de evidenciar en su día, en los artículos que publica sobre la secta y su encubridor.

El mencionado señor Carmón se ofrece á discutir con nosotros sobre la Masonería, los jesuitas, las rogativas, la religión católica, etc., y no sabemos si también, á ejemplo de Castelar, desea tratar de las estrellas, el firmamento, el Cosmos y demás conocimientos que le aquejan.

Ancho campo le ofrecen las columnas de *La Lucha*, donde pueden pegarse todos los delirios, con tal que se procure embadurnar la pildora; y como no todo han de ser penas en este mundo, entre tanto puede solazarse el corresponsal, releyendo de los lucheros la cocina que sobresale en el arte de las gachas manchegas; los sendos artículos en que se preconizan las excelencias del jarabe de la Madre Seigel; y sobre todo, el reciente invento fotográfico de Edison, que permitirá contemplar de tamaño natural á las bailarinas, con sus movimientos, que es lo que verdaderamente interesa.»

Que tal están ó no están chiflados los hombres de *El Regional*? Puede estar en su cabal juicio quien escribe con esa congruencia, quien divaga con esa seriedad y solo encuentra en las patochadas recurso para salir de sus apuros? ¡Para que nosotros les contestemos en serio! Cualquiera día.

Por supuesto, los que no han tenido ni respeto ni caridad con su venerable Prelado cómo han de guardarlos á quienes no comulgamos en esa iglesia integrista, escarnio de toda ortodoxia y burla sangrienta de todo principio de autoridad?

Ya lo vé Carmón; métase otra vez con esos desconcertados y de seguro recibirá nuevas rociadas de inconveniencias, pero nunca la aceptación de una polémica seria y decente y menos si se ha de sostener en sus columnas; porque eso es la causa horror y los acaba de desequilibrar por lo mismo que no les conviene.

¡Qué *Regional*, Dios nuestro, que *Regional* más desgraciado!

Hemos visto estos pasados días, que los dependientes del ayuntamiento regaban el camino de Ronda paralelo al andén principal de la Dehesa y el que une esta con el camino de Santa Eugenia.

Agradecemos al señor Espona la medida que tanto reclamaba el vecindario, y le rogamos atienda también la súplica que le tenemos hecha respecto al lamentable estado en que se encuentra el pavimento de las Ramblas, cuyo aspecto de deterioro cau-



sa pena así como el de los bancos que en ellas existen.

—El *Corre-que-lo...* debe andar mal de algo que le interesa, cuando nada menos escribe artículos de fondo hablando del bien del país en beneficio del suyo y de hombres que gastan y visten sacrificando indudablemente á él, que dá lástima verlo porque el país no lo atiende por más que lo llama y dá más vueltas que una peonza para llamarle la atención sin conseguirlo.

Explotar á quien nada tiene ni contribuye á los gastos del Estado, de la provincia ni del municipio, es una cosa nueva que solo descubre ese periódico, y hablar de quienes visten bien es una envidia *indumentaria* solo compatible con quien ha perdido las vacas y busca los cencerros, que es lo que le sucede al pobre *Corre-que-te...* que tiene tanto que ver con la opinión pública como nosotros con la campana de la queda. Cuidado que es ganas de hacer reír.

—En Oporto, una numerosa Comisión de labradores y cosecheros de vinos del vecino reino de Portugal, pedirá al Gobierno lusitano la libre importación de los alcoholes españoles.

Si la noticia se confirmara y el Gobierno de Portugal accediera á dicha pretensión, los cosecheros de Galicia experimentarían grandes beneficios en sus intereses.

—Antes de ayer de madrugada regresó á esta ciudad con su distinguida esposa, nuestro amigo é ilustrado médico D. Jaime Figueras quien, como el lector sabe, marchó hace pocos días con objeto de llevar á cabo su deseada cuanto indisoluble unión. Después de haber hecho un pequeño viaje de novios, la enamorada pareja se ha instalado en Gerona en donde tantas simpatías cuenta.

Crean nuestros amigos que les deseamos en su nuevo estado una felicísima é inacabable luna de miel.

—Por un edicto publicado por el cabildo metropolitano de Tarragona, se anuncia la provisión del beneficio con cargo de sochantre, vacante en aquella iglesia Catedral. El plazo para la presentación de solicitudes termina el 13 del próximo junio.

—Parece que entre los ediles de nuestro ayuntamiento hay gran marejada con

motivo del señalamiento de veintemil pesetas en el proyecto de presupuestos, para la confección del plano del ensanche, cuyas veinte mil pesetas parece que se sacan de las consignaciones para mejoras urbanas, como empedrados y demás.

El proyecto tiene dentro y fuera de la corporación popular muchos impugnadores y no pocos defensores, y lo peor es que en esta contienda se quiere ya mezclar la política que todo lo envenena y desvirtúa. Y como cada quisque *mete su cuarto á espaldas*, nosotros no queremos ser menos y decimos; que se nos figura un poco subida la cantidad que se proyecta ó se consigna en el proyecto, y más aun nos parece excesiva cuando, para aplicarla á ese servicio, se dejan en cuadro, según noticias, atenciones muy respetables como es el mejoramiento de la ciudad en sus empedrados, cloacas etc., etc., de manera que sin pasión ni pujos de amor propio, lo que importa es hermanar lo que parece divorciado y llegar á un acuerdo que no perjudique ningún servicio y concilie lo preciso con lo necesario, porque implantar obligaciones nuevas en perjuicio de las ya existentes, no acusa buena administración ó al menos no habla muy bien en favor de todo cálculo.

—La Compañía del Norte, ha comenzado á poder en circulación vagones algibes destinados al transporte de vinos. Dichos vagones son análogos á los que usan en Italia y otras naciones y que tan excelente resultado están dando en el transporte de estos caldos.

—Se ha autorizado al ayuntamiento de Vilanant para impener arbitrios extraordinarios sobre varias especies no tarifadas, á fin de cubrir el déficit de 6.012 pesetas que le resulta en su presupuesto ordinario de 1894-95.

—Se ha recojido al vecino de Vilopriu Juan Puig Vilá, una escopeta por no tener licencia para usarla.

—En las provincias de Murcia, Valencia y Cádiz, horriboras tormentas han arrasado vegas y campos enteros, sumiendo á los labradores en la mayor desesperación.

—La guardia civil ha capturado á José Buigas Pons, de Corsá, que estaba reclamado por el juzgado de instrucción de La Bisbal.

—Ha fallecido en Santa Coloma de Farnés el jóven sacerdote reverendo don Ramón Lloveras.

—Antes de ayer ingresaron en estas cárceles José Buigas Pons, Andrés Manzares Reldan y Ernesto Pierre Cluir.

—Ayer contrajo matrimonio en Santa Coloma de Farnés, nuestro particular amigo D. Fernando Noguera con la distinguida señorita D.<sup>a</sup> Josefina Barril.

Deseámosles una luna de miel interminable.

—Montará la instalación eléctrica de Bienes, la casa Planas, Flaquer y compañía de esta ciudad.

—Ha tomado posesión del destino de pesador mozo de la aduana de Palamós D. Angel Melendez, habiendo cesado en dicho cargo D. Mariano Cubillos.

—Dicen de Llanús, que cumpliendo las acertadas disposiciones del señor Castillo, segundo teniente de carabineros, varios individuos del cuerpo, acompañados de dos guardias civiles, se presentaron el domingo último en el domicilio de un conocido relojero francés, quien, según rumores, bajo pretexto de ejercer su arte, se dedicaba al contrabando. Parece que el registro dió resultado, por cuanto fué preso el francés por una pareja de la benemérita y entregado á los tribunales. Sospechase que en el asunto del contrabando están también mezclados un sugeto llamado A. R. M. y su mujer, quienes se dedican á defraudar al Estado después de verse obligados á salir de Barcelona, estableciéndose en este próximo puerto, á causa de varias estafas cometidas en su oficio de prestamista usurero, en detrimento de capitalistas explotados.

Es objeto de plácemes la actitud y celo desplegado por este oficial de carabineros en perseguir á los defraudadores de la real Hacienda, así como su buen tino en evitar las diarias cuestiones que antes había entre marineros é individuos del cuerpo.

Se distingue de todas las similares imitaciones por su excelencia  
(Desconfiar de las imitaciones)

D. Juan Alorda, Médico-Cirujano, socio de número de la Real Academia de Medicina y Cirugía de esta capital, etc.

Certifico: que he tenido ocasión de ensayar la Emulsión de Scott de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y sosa, y he notado que los

enfermos la toman con facilidad y la pueden sopor-  
tar por largo tiempo, lo que creo es una preferen-  
cia que tiene esta Emulsión á otras de igual indolo.  
Palma de Mallorca 4 de julio de 1896.

Dr. JUAN ALORDA.

## Anuncio

Sindicato Estany Marsich A-  
kart y Bernagar de Pals.

En cumplimiento de lo preceptuado en el Capítulo 3.<sup>o</sup>, Artículo 16 del Reglamento, convoco reunión general de propietarios para el día 31 del actual, domingo, á sus 2 horas de la tarde en la Casa Capitular de esta villa.

Pals 19 Mayo de 1896.—El Alcalde-presidente, *Desiderio Ferrer*.

## CAJISTAS

Se necesitan en la Imprenta de este diario, sita en la plaza del Grano, 6.

PRECIOS DEL  
COGNAC HENRI GARNIER & C.<sup>o</sup>

## PUBLICACIONES

Hemos recibido el tomo de la importante obra «Código civil comentado y concordado extensamente con arreglo á la nueva edición oficial» por Q. Mucius Scævola abogado del Ilustre Colegio de Madrid.

Esta notable obra, de la que ya nos hemos ocupado en otras ocasiones, es hoy día conocida por todos los hombres que se dedican á la ciencia del derecho y su importancia como obra de consulta raya á la altura de las mejores hasta hoy publicadas.

La obra comprenderá todo el *Código Civil* en tomos de más de 250 páginas en 8.<sup>o</sup> mayor comprensivos de una ó varias instituciones, las cuales *pueden adquirirse separadamente*.

Los pedidos, giros y correspondencia se dirigirán á D. Luis Antonio Martínez, Correo, 4, tercero, Madrid.

## Boletín religioso

SANTOS DE HOY

Santos Hospicio cf. y Secundino mr.

CUARENTA HORAS

En la iglesia de las Capuchinas

Tipografía de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajos.

—Señora, respondió Bartle, si fuera bastante el buen corazón de V. para cambiar la cruel historia de los hechos, estoy seguro que Africa se convertiría en un paraíso terrenal. Pero de qué sirven los buenos deseos? Ciertamente es que si en las cercanías de Lagos se reuniese un millar de esclavos, le costaría poco al Gobernador descubrirlos y libertarlos; pero los vendedores y tratantes de esclavos saben perfectamente ocultar su negocio á los colonos blancos. Hacen el acopio en el interior, donde están seguros de que ningún negro les hará traición. A una hora convenida cada mercader lleva su cuadrilla al sitio escogido por el negrero para hacer el embarque. ¿Cuánto tiempo cree usted que se necesita para transportar de una playa á bordo diez ó doce centenares de esclavos? Muy pocas horas. Aquellos infelices, libres de los hierros, pero guardados de vista, se les despoja de cualquier resto de andrajo que lleven encima y se les oculta en la playa. Todas las canoas del país están preparadas; se llenan de carne humana y se largan vogando á la desesperada. Hay alguno que se resiste entrar en la barca? pues el dueño lo hace atar como un fardo de trapos y lo tiran bajo los bancos. Los barqueros, ébrios de licor, toman á juego las lágrimas de sus infelices hermanos, y les pegan, los insultan y les escarnecen. Al olor de la carne amontonada acuden los perros marinos; y si alguna canoa demasiado cargada no cabeza bien al paso de la barra, tienen el pasto preparado, porque no hay quien se pelee con los perros de mar por cuatro miserables esclavos. Las infelices mugeres son las que mas sufren en estos embarques; ya por el cariño de sus maridos ó de sus hijos, ya porque muchas veces llevan en sus brazos un tierno infante, y aquellos tigres humanos sin atender mas que á su lucro, imponen silencio á sus lamentos á palos; y no es raro el caso en que un negrero por ahorrarse cebo, arroje al mar un niño, á vista de su misma madre

esclavos que llegan cada año á las costas del mar Rojo, los inteligentes cuentan en trescientos cincuenta ó cuatrocientos mil los que salieron de su comarca natal. Cuatro quintas partes dejan los huesos en los caminos del desierto, presa de los leones.

Aunque á los presentes, colonos de Lagos, no les viniesen de nuevo los desastres que trae consigo la esclavitud, sin embargo estos detalles les horrorizaban. Pero el señor Bartle, conocedor del Africa, proseguía con imperturbable serenidad.

—Yo sé muy bien, decía, que tan espantoso número de esclavos está reñido con la pretendida abolición de la esclavitud; pero no hay que olvidar que las dos costas del mar Rojo están en poder de los turcos, y en cuanto á los que mueren, no puede haber duda, atendida la manera como se transportan los rebaños humanos por los desiertos y como se les alimenta. Para poder formarse una idea, es preciso haber visto aquellas espantosas cloacas, que llaman depósitos de esclavos, aquellas chozas mal cubiertas estibadas de hombres y mugeres atados, hay que haber oido los lloros y los halaridos que salen de los estenuados por el hambre, devorados por la sed, consumidos por el tifus ó las viruelas ó tirados por tierra llenos de úlceras agusanadas. Con frecuencia se ven allí sobre el mismo heno, cuando lo hay, los vivos y los cadáveres todos revueltos. Los guardianes están noche y día vigilándolos y dispuestos á azotar hasta hacerle saltar la sangre con tremendos zurriagos de piel de hipopótamo, al primero que haga demostración de cuestionar, y con la misma frescura dejarán tieso de un tiro al que tratase salir del recinto. Y así están hasta el día en que marchan á otra prisión ó hácia un puerto donde acudirá el negrero para llevarse los. El viaje es siempre mortífero. Figúrense ustedes una fila de treinta, cuarenta ó cien criaturas humanas desnudas



COMPANIA PIZARRERA  
DE  
**VILLAR DEL REY**

Las Pizarras mejores y mas baratas de España  
MEDALLA DE ORO EN LA EXPOSICION DE MINERIA

Oficinas: PRECIADOS, 35, Madrid.

Los bloques de esquisto de las canteras de esta Compañia, de color negro mate, se dividen en láminas perfectas de todos gruesos y grandes dimensiones, aplicables a numerosos usos, tales como cobertizos, pavimentos, balcones, chimeneas, escaleras, bancos para jardines y paseos, mesas, veladores, muestras, vertientes para ventanas, billares, mostradores, fregaderas pesebreras, establos, retretes, divisorios, lápidas, etc., etc.

Los pedidos deberán dirigirse al arrendatario general de esta Compañia, Preciados, 35, Madrid.

**PECTORAL DE CEREZA**  
del Dr. AYER

Para Resfriados, Toses, Gripe, y Mal de Garganta.



Alivia la tos más aflictiva, calma la inflamación de la membrana, desprende la flema y produce un sueño reparador. Para la cura del Garrotillo, Tos Ferina, y todas las afecciones pulmonales á que son tan propensos los jóvenes, no hay otro remedio más eficaz que el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer.

**PRIMER PREMIO EN LAS**  
Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Póngase en guardia contra imitaciones baratas. El nombre de "Ayer's Cherry Pectoral" figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

Solución de bifosfato de cal medicinal

DEL INSTITUTO RELIGIOSO DE LOS

**HERMANOS MARISTAS**

24 AÑOS DE ÉXITO CONTRA

Escrófulas, Debilidad general, Reblandecimiento y carie de los huesos, Bronquitis crónica, Catarros inveterados, tisis tuberculosa en todos los periodos, especialmente en el primero y segundo grado, en cuyos casos tiene una acción decisiva y sin igual.

Para niños débiles y personas de complexión delicada es uno de los mas seguros remedios. Res-ablece pronto apetito y fuerzas. PRECIO: Un litro, 5 pesetas; 1/2 litro, 3 ptas. y 1/3 litro, 2 ptas.

De venta en las farmacias de D. E. Vivas y de D. José M.ª Perez. 23-25

RESEÑA HISTÓRICA

DE LOS

**SITIOS DE GERONA EN 1808 Y 1809**

POR

**D. Emilio Grahit.**

Des tomos de cerca 800 páginas, 10 pesetas cada tomo.—Puntos de venta: En Gerona, librerías de Tor- res y Franquet; en Madrid, Fernando F.; en Barcelona, Alvaro Verdaguer, y en Valencia, Ramón Ortega.

Sección comercial

VALORES DEL ESTADO	Contado	Fin mes	Próximo	OBLIGACIONES	Contado
Interior.		62 87		Almansa 5 por 100.	79 87
Exterior.		74 80		F. C. Francia 6 por 100.	91 37
Amortizable.	76 50			Id. Id. 3 por 100.	54 00
Cubas, Emisión 1886.	86 75			Cédulas Id. no hipotecadas 6 por 100.	85 50
Id. Id. 1890.	72 87			Orensés 3 por 100.	34 25
ACCIONES				BOLSA DE MADRID.	
Banco Hispano Colonial.		00 00		Interior.	
F. C. Norte España.		27 85		BOLSAS EXTRANJERAS.	
Id. Tarragona Barcelona y Francia.		20 40		Paris (Giros.)	18 80
Id. Medina, Zamora, Orense á Vigo		10 15		Renta exterior.	68 37
				Acciones F. C. Norte España	113 00
				Londres.—Renta Exterior.	19 85

Oro	CUPONES—1.º Julio 1896.
Centenes Alfonso.	
Id. Isabel.	
Onzas.	
De 4 \$.	
De 2 \$.	
Pequeño.	
	Cubas. . . . . 00'00 por 100
	Exterior. . . . . 00'00 por 100
	Cubas y amortizable 0'00 por 100

Telegrama de la casa Quintana y Bassols.  
Ciudadanos, núm. 20; subida de San Martin, principal

Servicios de la compañía



trasatlántica de Barcelona

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.

Línea de Filipinas.—Extensión á Ilo-Ilo y Cebú y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de Africa, India, China, Conchinchina, Japón y Australia.

Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 sábados á partir del 4 de enero, y los trece viajes de retorno cada cuatro jueves á partir de la salida de Manila del 23 Enero.

Línea de Buenos Aires.—Seis viajes regulares para Montevideo y Buenos Aires con escala en Santa Cruz de Tenerife, saliendo de Cádiz y efectuando antes las escalas de Marsella, Barcelona y Málaga.

Línea de Fernando Póo.—Viajes regulares para Fernando Póo, con escalas en las Palmas, puerto de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Servicios de Africa.—LINEA DE MARRUECOS. Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, haciendo escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache Rabat, Casablanca y Mazagán.

Servicio de Tánger.—Tres salidas á la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y lunes de Tánger para Cádiz lunes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañia dá alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como lo ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas para pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañia previene á los Srs. comerciantes, agricultores é industriales, que regirán y encaminarán á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañia admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes—En Barcelona; La Compañia Trasatlántica y los Sres Ripol y Compañia, plaza de Palacio.—Cádiz; la Delegación de la Compañia Trasatlántica—Madrid; Agencia de la Compañia Trasatlántica—Puerta del Sol, 10.—Santander; Sres. Angel B. Perez y Compañia.—Coruña; D. E. de Guarda.—Vigo, D. Antonio Lopez de Neira.—Cartagena; Sres. Bosch Hermanos—Valencia; señores Dart y Compañia.—Málaga; D. Antonio Duarte.

Para mas informes, dirigirse al Representante en esta: Capital D. ANTONIO BOXA.

atadas con cuerdas, con los piés hinchados y llagados, con las manos atadas detrás; las madres con sus hijuelos atados á la espalda con un ceñidor; los hombres de dos en dos, unos tras de otros, colocados á corta distancia por un madero doble que sujeta por el cuello á los dos. De esta manera tienen que viajar centenares de leguas, subiendo y bajando por despeñaderos; se vadean torrentes y se atraviesan bosques y espinares. Si uno tropieza y cae, arrastra consigo al compañero, y gracias que no se les caigan tres ó cuatro encima, á tumbos sobre los guijarros sin defensa la cara y con el cuello sujeto en aquel cepo. ¡Cuántas veces sucede que uno ha de llevar á peso el compañero remolcándole tirando de aquella horca! Imagínense ustedes solamente el suplicio que ha de ser atravesar terrenos áridos con un sol abrasador, con una nube de insectos, que ensangrientan la cara y todo el cuerpo y no poder servirse de una mano para espantarlos. Y estos no son mas que los tormentos ordinarios; que se hacen diez veces peores si el convoy necesita acelerar el paso; se manda emprender el trote, los conductores á caballo y los arreadores empuñan entonces el látigo, y ¡ay entonces del viejo, del muchacho ó de la jovencita que no puede seguir! Si cae alguno, se le hace levantar á latigazos y á pinchazos, y si las fuerzas le abandonan completamente, se le deja en el camino víctima de la agonía del hambre ó de los dientes de los tigres. Entonces se ven escenas que es imposible imaginarse. Ahora un jefe de caravana, que por no perder el tiempo en soltar las ataduras de un esclavo, lo desata á golpes de hacha; otra vez otro viendo un muchacho que no puede seguir á su madre, lo remata de un porrazo; otra un monstruo que para aligerar á la madre le arrebató de la espalda el niño y le aplasta la cabeza contra una peña. Y no quiero decir más.

—Digalo, si, cuéntelo usted todo.... exclamaron algunos:

son cosas infernales, que espeluznan; pero es bueno saberlas puesto que vivimos en Africa.

—Si á lo menos, continuó el inglés, las turbas de esclavos al terminar esos viajes encontrasen un descanso, un alivio siquiera! Pero no; es fuerza embarcarse y embarcarse deprisa, porque el negrero está siempre temeroso de los buques que le persiguen. Entonces los prisioneros, así mismo estropeados y ensangrentados, se amontonan en las lanchas y van á descargarse sobre el puente del buque: salen de una prisión para caer en un infierno.... ¿Qué les parece á ustedes? Y dirigiéndose al parisién, añadió. ¿Creen ustedes que con esta clase de viajes de placer, los esclavos llegarán todos vivos á las costas?

—No será lo mismo en todas partes, respondió el parisién.

—Tiene usted razón en eso. Aquí en nuestra costa, que aun lleva el nombre de Costa de los esclavos, gracias á Dios y gracias á los buques europeos, pasó ya el tiempo en que cada año llegaban cien mil hombres para ser vendidos: pero en la parte de Oriente y Mediodía aun no ha pasado del todo. Y es tambien muy cierto que los viajeros reconocen aun las rutas seguidas por los convoyes de carne humana, por las hileras de cráneos y de huesos.

La pacífica señora Catalina, que habia estado sin decir palabra, interrumpió al señor Bartle diciendo:

—Si tratamos de las cosas de nuestro país, estas las sé yo perfectamente. Se dice que se ha estirpado la trata; pero no pasa año sin que parta un millar de esclavos....

—Lo sé, lo sé, dijo el parlachin inglés, y eso precisamente es lo que estoy temiendo se renueve esta noche mismo ó mañana; pero no son los cientos de millares de otras veces.

—Pero el Gobierno colonial, dijo Linda, no está informado de los depósitos de esta Costa? En el Cabo sería imposible y quisiera poder convencerme de que aquí tambien lo es.